
Особое мнение члена комиссии с правом решающего голоса Шушпановой Анны 
Юрьевны к итоговому протоколу Территориальной избирательной комиссии №13, 
исполняющей обязанности окружной избирательной комиссии на выборах в 
Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации седьмого 
созыва по одномандатному округу №215 Город Санкт-Петербург – Северо-Западный 
одномандатный избирательный округ.

Считаю невозможным признать итоги состоявшихся выборов честными.   Хотя 
президентом России В. В.Путиным и главой ЦИК Эллой Памфиловой был озвучен призыв
к проведению чистых и честных выборов, осуществить эту цель в городе Санкт-
Петербурге, на мой взгляд, не удалось, а потому не считаю возможным признать итоги 
состоявшихся выборов и результаты подписываемого мною итогового протокола ТИК 
№13. Причины непризнания мною итогового протокола и результатов выборов 
следующие.

Невозможно осуществить чистые и честные выборы без ошибок и фальсификаций в 
случае применения той системы выборов, которая была опробована в 2016 году, то есть 
при наличии одновременного голосования как по одномандатным округам, так и по 
спискам партий, к тому же с объединением  выборов в Государственную Думу и 
Законодательное собрание в один день. 

При такой системе выборов происходит большая путаница среди членов избирательных 
комиссий, какому избирателю сколько бюллетеней выдавать, в том числе по 
открепительным удостоверениям, что усложняет работу комиссии. 

Также обычному человеку невозможно полноценно функционировать и  производить 
подсчеты, а также подготавливать отчетную документацию, сохраняя внимательность и 
точность, в течение полутора-двух суток без сна.

 На состоявшихся выборах членам комиссии пришлось вести подсчеты сразу по 4 
бюллетеням, и подготавливать по 4 пакета документации для сдачи протоколов в ТИК. 
При этом составы Участковых избирательных комиссий не были увеличены. Напротив, 
некоторые комиссии переформировывались в последний момент и работали в неполном 
составе, а новые члены УИК, назначенные из резерва в последние дни перед выборами, не
успевали  пройти достаточное обучение, чтобы обеспечить безошибочную и 
профессиональную работу на столь сложных выборах. 

Работа наблюдателей в таких условиях также осложнена: трудно сохранять контроль за 
законностью происходящего после 24 часов бодрствования и более.

Но наибольшая нагрузка легла на членов ТИК, которым пришлось работать дольше всех, 
принимать документы до последнего УИКа. Как показал опыт, при работе членов ТИК без
сна сутки и более происходит большое количество неточностей и ошибок по 
невнимательности при приеме итоговых протоколов у участковых избирательных 
комиссий. Также большое количество ошибок по причине усталости и, как следствие, 
невнимательности, было и у членов УИК.

Результатом бессонной ночи и усталости стало то, что во многих протоколах УИК 
изначально не совпадали контрольные соотношения. И многие протоколы пришлось 
пересчитывать и переписывать уже в ТИК.



Непрерывной работы по подсчету голосов и формированию итогового протокола ТИК 
№13 также не получилось. Последний протокол был привезен в ТИК №13 повторно после 
пересчета и исправлений с УИК №1267 уже 19 сентября после 15 часов. Члены ТИК были 
вынуждены уйти днем 19 сентября отдыхать, так как были не работоспособны после 
полутора суток бодрствования и не могли провести итоговое заседание по причине 
физического состояния.

Коме того, при таком режиме работы у членов комиссий не оставалось физических сил и 
времени на рассмотрение жалоб, поступающих от наблюдателей и избирателей. Так, 
нерассмотренной в день поступления осталась жалоба с участка 1268, поступившая в 
ТИК№13 18 сентября. На данном участке также было несколько жалоб в УИК на 
нарушение избирательного права, давление на избирателей и голосование за них 
персоналом учреждения ПНИ-1. Считаю невозможным признать итоги голосования на
избирательном участке №1268 при наличии жалоб такого рода без дополнительного 
расследования.

Также спешка и большая нагрузка приводила к тому, что не были на месте составлены, 
например, акты на УИКе №1272 при передаче новых бюллетеней взамен испорченных в 
количестве 485 штук 18 сентября. Акты делались позже. Я, как член комиссии с 
решающим голосом, не была оповещена о заседании ТИК №13 по вопросу замены 
бюллетеней на УИКе и заседание было проведено без меня.

Таких неточностей и недоделок избирательных комиссий разных уровней была масса, но 
протоколировать их и составлять акты опять же не было времени, в силу большой 
загруженности членов УИК из-за  сложной системы выборов.

При описанном мною режиме работы избирательных комиссий считаю невозможным 
обеспечить и гарантировать отсутствие ошибок и нарушений, а также фальсификаций в 
итогах состоявшихся выборов.  

Считаю, что принятая в этом году система выборов с подсчетом 4 бюллетеней не отвечает 
поставленной цели проведения честных выборов и фактически сорвала и саботировала ее 
осуществление.


